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CULTE DU DIMANCHE 12 DECEMBRE 2021 

PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE 

TROISIEME DIMANCHE DE L'AVENT 

LE PRECURSEUR DU SEIGNEUR 
 

Préparez le chemin du Seigneur ; Voici, Il vient avec puissance (Es 40 : 3, 10) 
 

PRELUDE MUSICAL 

 

ACCUEIL ET SALUTATION 
 

Bien-aimés nous célébrons ce jour le troisième dimanche de l'Avent. Il porte sur le Précurseur 

du Seigneur et nous le rappelle : Les Chrétiens vivent en espérance de la venue de Celui qui 

réconforte tout être humain. 
 

Je vous souhaite donc la bienvenue en la présence du Seigneur, qui vous accueille et vous bénit, 

Lui qui est le Père, le Fils, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Amen ! 
 

Exaltons le Seigneur 
 

ADORATION 
 

Voici venir sur les montagnes celui qui annonce de bonnes nouvelles et qui proclame la paix. 

Vous puiserez de l'eau avec joie aux sources du salut, et vous direz en ce jour-là : Louez 

l’Éternel ! Célébrez la gloire de son Nom ! 
 

Que l'éclat de ta face, ô Dieu, resplendisse parmi nous, afin que l'on connaisse tes desseins sur 

la terre, et ton salut parmi toutes les nations. Les peuples te célébreront. Oui, tous les peuples te 

célébreront. La terre a donné son fruit ; Dieu, notre Dieu nous bénira, et toutes les extrémités de 

la terre le craindront. Louez l’Éternel ! 
 

Levons-nous donc, pour chanter en l'honneur du Seigneur le cantique : 
 

CANTIQUE 358 O Dieu tout puissant Créateur 

 

PRIÈRE DE LOUANGE 
 

O Dieu, nous te louons. Tu étais irrité contre nous, mais ta colère a pris fin et maintenant tu 

nous consoles. Au cœur des ténèbres ce temps, tu annonces ta venue, par ton Serviteur Jean 

Baptiste, la Voix qui crie dans nos déserts multiples et divers. Accorde-nous d'être vigilants et 

de te faire pleinement confiance. Par Jésus-Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec 

toi le Père tout-puissant, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Amen ! 
 

LOI DE DIEU 
 

Écoutons bien-aimés, quelle est la volonté de Dieu pour nous : 

 

L’Éternel parle et dit : "Observer ce qui est droit et pratiquez ce qui est juste, car mon salut va 

bientôt venir". Soyez saints, car je suis saint, moi, l’Éternel, votre Dieu". 
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PRIÈRE D’HUMILIATION 
 

O Dieu, aie pitié de nous dans ta miséricorde. Dans tes grandes compassions, efface nos fautes. 

Car nous connaissons nos transgressions et nos péchés sont constamment devant nous. Nous 

avons péché contre toi seul, et nous avons fait ce qui est mal à tes yeux, en sorte que tu seras 

reconnu juste quand tu parleras et sans reproche quand tu jugeras. Purifie-nous et nous serons 

sans tâche ; Lave-nous et nous serons plus blancs que la neige. Détourne de nos péchés tes 

regards, efface toutes nos iniquités. O Dieu, crée en nous un cœur pur et ne nous retire pas ton 

Esprit-Saint. Rends-nous la joie que donne ton salut et fortifie-nous, pour que nous ayons le 

cœur prompt à bien faire. Dieu saint et immortel, accueille nos supplications au Nom de Jésus-

Christ, notre Sauveur. Amen ! (D'après le Psaume 51). 
 

DECLARATION DU PARDON 
 

Je vous prie de vous lever pour accueillir la déclaration du pardon : 
 

L’Éternel désire vous faire grâce et Il se lèvera pour vous faire miséricorde. Car l’Éternel est un 

Dieu juste. Heureux tous ceux qui se confient en Lui. Le Dieu tout-puissant, le Père de notre 

Seigneur Jésus-Christ, pardonne à tous ceux qui se repentent et se convertissent à Lui. Amen ! 
 

CARNET 5 Il vient nous libérer 

 

 

CONFESSION DE FOI 
 

Confessons notre foi selon l'Expression contemporaine de la foi qui apparaît à l'écran : 
 

Je crois en Dieu le Père de tous les hommes, Créateur de tout l'univers et de tout ce qui vit.  

Il a fait l'homme à son image. Je crois, Seigneur, tu nous donnes la vie. 

Je crois en son Fils Jésus-Christ, notre Seigneur, né d'une femme en notre condition humaine, 

mort et ressuscité pour nous faire partager sa vie.  

Toujours, vivant parmi nous, Il est l'espérance du monde. Je crois, Seigneur, tu nous donnes la 

vie. 

Je crois en l'Esprit-Saint qui soulève nos vies, par la force de son amour. Il nous rassemble en 

un seul peuple, dans l'unique Église.  

Je crois, Seigneur, tu nous donnes la vie. 

Je crois qu'aimés de Dieu, nous sommes tous frères et sœurs, et que notre amour s'étend à tout 

homme. Sauvés du mal et de la mort, nous sommes dans la vie nouvelle. 
 

PRIERE D’ILLUMINATION 
 

Seigneur, auprès de toi, nous trouvons le calme. Dans l'agitation du quotidien, nous sommes 

venus écouter ta Parole. Nous voulons que tu nous parles, nous te prions de nous parler. Nous te 

prions pour que ta Parole bientôt lue et bientôt déclamée devienne pour nous véritablement 

Parole de Dieu. Nous voulons y puiser des forces, des forces pour aujourd'hui, pour demain, et 

pour tous les jours que tu nous donnes de vivre. Parle donc Seigneur, car tes serviteurs 

t'écoutent. Sois béni pour les siècles des siècles. Amen ! 
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LECTURES BIBLIQUES 
 

SOPHONIE 3 : 14-18 
 

14.Pousse des cris de joie, fille de Sion ! Pousse des cris d'allégresse, Israël ! Réjouis-toi et 

triomphe de tout ton cœur, fille de Jérusalem ! 

15.L’Éternel a détourné tes châtiments, Il a éloigné ton ennemi ; Le roi d'Israël, l’Éternel, est au 

milieu de toi ; Tu n'as plus de malheur à éprouver. 

16. En ce jour-là, on dira à Jérusalem : Ne crains rien ! Sion, que tes mains ne s'affaiblissent 

pas ! 

17. L’Éternel, ton Dieu, est au milieu de toi, comme un héros qui sauve ; Il fera de toi sa plus 

grande joie ; Il gardera le silence dans son amour ; Il aura pour toi des transports d'allégresse. 

18. Je rassemblerai ceux qui sont dans la tristesse, loin des fêtes solennelles, ceux qui sont sortis 

de ton sein ; L'opprobre pèse sur eux. 
 

PHILIPPIENS 4 : 4-7 
 

4. Réjouissez-vous toujours dans le Seigneur ; Je le répète, réjouissez-vous. 

5. Que votre douceur soit connue de tous les hommes. Le Seigneur est proche. 

6. Ne vous inquiétez de rien ; Mais en toute chose faites connaître vos besoins à Dieu par des 

prières et des supplications, avec des actions de grâces. 

7. Et la paix de Dieu, qui surpasse toute intelligence, gardera vos cœurs et vos pensées en Jésus-

Christ. 
 

LUC 3 : 10-18 
 

10. La foule l'interrogeait, disant : Que devons-nous donc faire ? 

11. Il leur répondit : Que celui qui a deux tuniques partage avec celui qui n'en a point, et que 

celui qui a de quoi manger agisse de même. 

12. Il vint aussi des publicains pour être baptisés, et ils lui dirent : Maître, que devons-nous 

faire ? 

13. Il leur répondit : N'exigez rien au-delà de ce qui vous a été ordonné. 

14. Des soldats aussi lui demandèrent : Et nous, que devons-nous faire ? Il leur répondit : Ne 

commettez ni extorsion ni fraude envers personne, et contentez-vous de votre solde. 

15. Comme le peuple était dans l'attente, et que tous se demandaient en eux-mêmes si Jean 

n'était pas le Christ, 

16. Il leur dit à tous : Moi, je vous baptise d'eau ; Mais Il vient, Celui qui est plus puissant que 

moi, et je ne suis pas digne de délier la courroie de ses souliers. Lui, Il vous baptisera du Saint-

Esprit et de feu. 

17. Il a son van à la main ; Il nettoiera son aire, et Il amassera le blé dans son grenier, mais Il 

brûlera la paille dans un feu qui ne s'éteint point. 

18. C'est ainsi que Jean annonçait la Bonne Nouvelle au peuple, en lui adressant encore 

beaucoup d'autres exhortations. 

 

"L'herbe sèche, la fleur se fane et tombe, mais la Parole de Dieu demeure éternellement". 

Amen ! 
 

CANTIQUE 317 (strophes 1 et 2) Laisserons-nous à notre table 
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PRÉDICATION 
 

"Moi, je vous baptise d'eau ; Mais Il vient, Celui qui est plus puissant que moi, et je ne suis pas 

digne de délier la courroie de ses souliers. Lui, Il vous baptisera du Saint-Esprit et de feu" (V 

16). 
 

Nous avons appris dans les Prophéties et dans les Évangiles que Jean Baptiste est la Voix qui 

crie dans le désert, le Précurseur, celui qui annonce et qui prépare, celui qui s'efface et qui 

diminue, car Celui qui vient après lui est plus puissant que lui, il n'est même pas digne de délier 

la courroie de ses souliers, il faut que Celui-là grandisse. Et pour préparer, il invite à un 

changement radical qui n'est pas une fuite hors du monde, mais qui renvoie à la réalité ordinaire 

du partage et de la solidarité dans le texte qui nous occupe. 
 

En effet, le peuple destinataire du message était dans l'attente, tout comme Siméon qui attendait 

la consolation d'Israël (Lc 2 : 25), tout comme Anne qui parlait de l'enfant à tous ceux qui 

attendaient la rédemption de Jérusalem (Lc 2 : 38), et tout comme nous ici et maintenant, en ce 

troisième Avent. Nous sommes également dans l'attente. Et le propre de ceux qui sont dans 

l'attente, c'est qu'ils ont le regard éveillé et le cœur disponible, ils sont alors porteurs du désir de 

se conformer à la volonté de Dieu. Voilà pourquoi, puisque nous également nous sommes dans 

l'attente, nous allons nous approprier l'interrogation de la foule, des publicains ou collecteurs 

des taxes, et des soldats : Que nous faut-il faire ? 
 

Notre texte renvoie à la réalité ordinaire du partage et de la solidarité. Nous voulons constater 

de prime abord que cette règle du partage et de la solidarité paraît simple, trop simple même, 

pourrait-on dire. C'est que Jean interpelle tout le peuple, et donc la foule. Mais de manière 

spécifique il interpelle deux catégories religieuses : les collecteurs des taxes et les soldats. Au 

total, il interpelle donc la foule, ensuite les collecteurs des impôts, et enfin les soldats. 
 

A la foule, Jean propose et déploie une éthique du partage qui est universelle, en ce sens qu'elle 

concerne tous les humains : "Que celui qui a deux tuniques partage avec celui qui n'en a point, 

et que celui qui a de quoi manger agisse de même" dit-il (V 11). Jean Baptiste demande donc de 

partager avec les démunis. Partager les vêtements. Partager la nourriture. C'est-à-dire partager 

les choses de première nécessité, sans lesquelles la vie n'est pas possible, et donc les choses 

essentielles. 
 

Aux publicains ou collecteurs d'impôts, ils sont dans une situation délicate quant à la religion et 

au respect de la Loi, car ils collaborent avec les autorités romaines. Pour cette raison ils sont 

très mal vus par les Juifs pieux et sont détestés par la société religieuse, car ils se sont enrichis 

en collaborant et en pactisant avec les Romains, l'ennemi d'alors. Ils sont alors rejetés en masse 

par toute la population. Bien plus, ils sont également soupçonnés de trafics et de manigances, et 

pour cette raison ils étaient impopulaires. Cette situation les coupait de toute vie sociale et de 

toute vie religieuse. Ils sont considérés comme des traîtres, des ennemis du Judaïsme, et des 

ennemis du peuple Juif, les deux étant étroitement liés. Jean Baptiste leur demande de faire 

honnêtement leur travail, sans abuser de leur position, sans prendre plus d'argent que le taux 

d'impôts fixé par l'Occupant, et sans se servir au passage. Jean les accueillait donc et les 

remettait sur le chemin de Dieu en préconisant une morale accessible. 
 

Aux soldats, ils sont également mal vus par les mêmes Juifs pieux, et considérés aussi comme 

des traîtres, car ils collaborent également avec les autorités romaines et étaient à leur service. Ils 
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étaient donc exclus de la société et de la religion. Jean Baptiste leur demande également de faire 

honnêtement leur travail sans abuser de leur position. Pour eux, il s'agira d'exercer leur métier 

sans violence ni racket. Car l'action militaire ne doit pas être orientée vers la violence. C'est une 

très belle leçon pour beaucoup de pays en Afrique et dans le Tiers Monde, où le dialogue 

sociopolitique se fait par forces de défense et de sécurité interposée. Ces pays gagneraient à 

relire et à s'approprier le message toujours actuel de Jean Baptiste. Bien plus, les soldats 

peuvent être tentés de profiter de leur force et de la crainte qu'ils inspirent pour extorquer des 

avantages, pour piller et pour violer les femmes, comme ça se passe dans certains pays en 

situation de guerre civile en Afrique et ailleurs, hélas. Jean appelle les soldats à la droiture. Il 

s'agira donc pour eux de ne faire violence à personne. 
 

Au total, pour le Baptiste, les collecteurs d'impôts et les soldats peuvent vivre de leur métier ou 

de leur activité, à condition que ce soit sous le regard de Dieu. On peut dès lors constater qu'il 

ne préconise aucun renversement politique. Jésus lui-même ne dira pas autre chose, contre la 

foule qui attendait un Messie triomphant, un Messie qui viendrait prendre le pouvoir et rétablir 

l'indépendance d'Israël. Comme Jésus, Jean Baptiste est respectueux de l'ordre établi. Il a 

compris que l'enjeu n'est pas là, il est ailleurs. 
 

Bien-aimés nous pouvons dès lors affirmer que ce que Jean Baptiste demande est simple, 

pratique, à la portée de tous ses interlocuteurs. Il demande une application réaliste de la Loi. 

Oui, ses exigences peuvent surprendre. Et tous étaient frappés par la simplicité de ses réponses. 

Il préconisait pour seule règle une élémentaire charité humaine relevant du plus bon sens que de 

prescriptions religieuses compliquées. Que personne n'ait faim, que personne n'ait froid dans 

des vêtements insuffisants. Les vêtements que chacun avait en trop devaient être destinés à ceux 

qui étaient dans le besoin. Basile de Césarée, lors de la famine qui ravageait la Cappadoce 

l'avait rappelé fort utilement : "Il appartient à celui qui a faim, le pain que tu gardes ; A celui 

qui est nu, le manteau que tu conserves dans tes coffres ; A celui qui est sans chaussure, la 

chaussure qui pourrit chez toi ; Au pauvre, l'argent que tu tiens enfoui. Ainsi, tu commets autant 

d'injustices qu'il y a de personnes à qui tu pourrais donner". 
 

Jean Baptiste ne préconisait aucune privation rigoureuse, mais pour lui, le bon sens élémentaire 

était suffisant. Du coup, Dieu devenait le champion de la simplicité. A partir d'un raisonnement 

simple et d'une pratique charitable concernant le sort des autres, il devenait aisé de discerner le 

chemin que Dieu préconisait pour chacun et pour tous. 
  

Et cela conduit le peuple à s'interroger sur sa personne : Se pourrait-il que ce soit le Messie 

attendu ? Et là également, Jean Baptiste a une réponse simple, claire, et sans ambiguïté : Le 

Messie, ce n'est pas lui ; Le Messie, c'est Celui qui doit encore venir, et qui est radicalement 

différent. "Moi, je vous baptise d'eau ; Mais Il vient, Celui qui est plus puissant que moi, et je 

ne suis pas digne de délier la courroie de ses souliers. Lui, Il vous baptisera du Saint-Esprit et 

de feu", leur dit-il (V 16-17). 
 

En somme, "Que nous-faut-il faire ?". Si nous posons cette interrogation à notre tour, c'est que 

nous-nous demandons si la réponse de Jean Baptiste, qui consiste à vivre dans la droiture et 

l'honnêteté est-elle pertinente pour aujourd'hui ? Il me plaît de répondre par l'affirmative, mais 

dans la mesure seulement où elle est un préalable, un signe extérieur et visible de notre bonne 

volonté. Car ce n'est pas ce que nous faisons qui nous sauve, qui nous rend juste devant Dieu. 

Ce que nous faisons est lié à notre imperfection et à notre finitude. Seule la grâce de Dieu, 

manifestée en nous par Jésus-Christ, nous permet d'être justes devant Dieu, de sorte que la 
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gloire n'en revient pas à nous-mêmes, mais à Dieu. 
 

Au final, c'est la question que tout disciple se pose en ces temps complexes, difficiles  et lourds 

de signes sombres. Malgré ces signes sombres, l'Apôtre Paul, dans son Épître aux Philippiens, 

objet de la deuxième lecture de ce jour, nous engage à être toujours dans la joie en étant unis au 

Seigneur ! Quelles que soient les épreuves et les tribulations du temps, il n'y a pas de raison 

d'être tristes, accablés, désespérés, d'autant que nous nous apprêtons à célébrer l'incarnation de 

Dieu dans l'histoire. Ce temps de l'Avent, dans lequel nous sommes est propice pour que nous 

aussi, nous-nous interrogions pour savoir ce qu'il convient de faire et de changer dans chacune 

de nos vies, pour être véritablement les disciples de Christ que nous revendiquons d'être. Et la 

réponse existe. Jean Baptiste la prêche et nous en montre le chemin. Ses paroles nous 

parviennent clairement tant sa réponse consiste en des mots simples et concrets. 
 

Jean Baptiste dit à ceux qui se vantent d'être les enfants d'Abraham : "Produisez donc des fruits 

dignes de votre conversion". Cette conversion s'adresse à tous : les foules qui sont là, donc les 

gens simples, les diminués, les exclus du temps, les sans importance, les sans-grades. Ils sont 

tous là, mais aussi les publicains, c'est-à-dire les boutiquiers, les sans-scrupule et autres 

camelots du profit. Jean s'adresse à tous, sans exclusive. Et donc à nous aussi. Il nous explique 

à juste titre que la solution doit venir de chacun de nous, la paix de Dieu dans nos cœurs appelle 

à un travail permanent sur soi, à une conversion continue du regard, à un changement de mode 

de vie. Tant que nous n'aurons pas fait ce travail essentiel pour notre vie, nous ne pouvons-nous 

plaindre de l'univers et de l'humanité. C'est cela être prêt au tri dont parle Jean, au tri entre la 

paille pour le feu, et le grain pour le grenier. 
 

 "Moi, je vous baptise d'eau ; Mais Il vient, Celui qui est plus puissant que moi, et je ne 

suis pas digne de délier la courroie de ses souliers. Lui, Il vous baptisera du Saint-Esprit et de 

feu". Amen ! 
 

INTERLUDE  

CANTIQUE 317 (strophes 3-4-5) Laisserons-nous à notre table 

 

ANNONCES / OFFRANDES 
 

PRIERE D'INTERCESSION / ORAISON DOMINICALE 
 

Dieu éternel, ton Fils est notre espérance. C'est en son Nom que nous t'adressons notre prière. 

Que ton Église ne se lasse ni de vivre l'attente de la venue du Christ, ni de te servir. 
 

Sois aux côtés qui sont persécutés et emprisonnés à cause de leur foi. Fortifie leur confiance et 

rends-nous prêts à intervenir en leur faveur. Fais vivre dans la paix et la justice les hommes et 

les femmes de notre terre. Remplis de ton Esprit de sagesse tous ceux qui exercent un pouvoir 

et ont de l'influence parmi les peuples. 
 

Donne ta force à tous ceux qui sont au service des autres : les enseignants, les éducateurs, les 

responsables des médias : qu'ils témoignent de ta justice et de ta paix. Comble en ces jours 

l'aspiration de tous ceux qui sont à la recherche de l'amour et de la sécurité. Donne à ceux qui se 

sont endormis en toi de contempler ce qu'ils ont espéré durant leur vie. 
 

Dans le silence, confions à Dieu ce qui nous tient particulièrement à cœur. 
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Dieu éternel, tu sais ce qui nous peine, et tu connais nos prières avant même que nous ne les 

exprimions. Nous mettons notre confiance en toi aujourd'hui et pour l'éternité. Ensemble, 

levons-nous et prions tel que nous l'avons hérité du Seigneur :  

NOTRE PERE ... 
 

BENEDICTION 
 

Bien-aimé le Seigneur de la vie garde ta vie ! Il te garde de tout mal ! Le Seigneur garde ton 

départ et ton arrivée, dès maintenant et à jamais ! Et Il te bénit, Celui qui est le Père, le Fils, et 

le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Partez maintenant : Vous êtes aimés de 

Dieu ! Vous êtes bénis de Dieu ! Amen ! 
 
 

CANTIQUE 545 Toi lève toi 

POSTLUDE 
 


